

## Les Aubrais



1923 – La création du Centre d'Essais et de Recherches techniques des tabacs (Certta) fut l'une des recommandations de la Commission Sergent chargée par le ministre des Finances d'étudier les questions concernant l'organisation et le fonctionnement des monopoles des tabacs & allumettes et dont le rapporteur fut André Citroën.

1939 - Cette recommandation se concrétisa avec la création d'un bureau technique d'études au sein de la manufacture des tabacs d'Orléans.

1951 – Décision est prise de construire un nouvel ensemble de bâtiments entièrement dédiés à la recherche et aux essais menés sur le tabac.

1953 - Le Centre d'Essais et Recherches Techniques des Tabacs des Aubrais (CERTTA) s'installe sur la nouvelle zone industrielle édifiée sur les décombres des violents bombardements qui avaient affecté les alentours de la gare de Fleury-les-Aubrais. D'une surface de 25 000 m<sup>2</sup>, il est raccordé à la Sncf par une voie d'embranchement.

1955 – Les premiers essais de grande envergure sont menés en septembre. Le Centre est chargé d'effectuer des études diverses concernant, essentiellement, l'élaboration de nouveaux procédés de traitement ou de mesure, la création de matériel spécifiques, la conception de chaînes de fabrication et la mise au point de nouveaux produits. Inauguration officielle, le 25 juin 1956.

Les années 70 et 80 - Avec le « virage » de la cigarette blonde, le centre s'adapte en permanence pour faire face aux nouveaux défis du marché. La mise au point de nouveaux procédés de fabrication et de nouveaux produits mobilisent les équipes et les services s'étoffent en conséquence avec les laboratoires de physique, chimie et biologie qui travaillent sur l'étude de la fumée, l'expansion du tabac, les arômes (avec l'orgue à parfum qui permet de confectionner les arômes), les sauces, l'abaissement des taux de goudrons et nicotine...

Le centre des Aubrais a acquis une stature internationale. Six laboratoires (analyse chimique, fumage, biologie, mesures physiques), équipés de technologie de pointe, permettent de délivrer des

analyses sur le plan scientifique et réalisent pas moins de 60.000 analyses par an dont 8 200 d'échantillons de tabac.

2000 – Création du « service archives ». L'ensemble des archives de tous les établissements y était conservé et communicables aux chercheurs, historiens, étudiants. ...

2017 – Imperial Tobacco a annoncé la fermeture du centre de recherche de Fleury-les-Aubrais où subsistaient, encore depuis 2010, 87 postes.



## **Maison des stagiaires**

Avec le CERTTA il était impensable de ne pas parler de la maison des stagiaires, devenue plus tard « Centre de formation de la SEITA » où pratiquement tous les membres de l'ACARTA ont séjourné. A la fin des années 50, le Seita a été amené à développer en interne une importante structure de formation justifiée par la nécessité de former les salariés aux nouvelles technologies apparues à cette époque. Cela fut concrétisé par la création, en 1960, d'un service de formation technique et, en 1964, du Centre de formation des Aubrais

1964 - Installation d'une structure d'hébergement et de restauration pour les stagiaires

- 24 chambres avec douches et sanitaires individuels
- Cuisine et réfectoire pour assurer tous les repas
- Logement des gérants (mari cuisinier, épouse chargée de l'accueil et des chambres)
- Salle de détente pour les stagiaires
- Salle de réunion pour suppléer à la capacité es besoins formation du CERTTA

1976 - Sa capacité est portée à 50 chambres.

2000 – Avec la baisse d'activité amorcée à partir des années 90, cette fermeture résultait également de la réduction des sites industriels, et des effectifs, de la décision de décentraliser la formation vers les sites industriels, l'apparition de l'audio-visuel, autant de raisons qui ont conduit à la fermeture de cette « mythique Maison des stagiaires » le 15 juillet 2000.

Juillet 2010 - l'ensemble est vendu à la ville d'Orléans qui en fait une résidence sociale de 72 logements.